

災害、考えて備えよう

能登半島地震1カ月 日本防災士会県支部に聞く

元日の列島を揺るがした能登半島地震から1カ月。この間、東日本大震災の被災地岩手でも、備えを固める必要を改めて感じた人は多いはずだ。「津波でんてんこ」の徹底や非常持ち出し品の点検は、もちろん大事だ。しかし定説を厳守し、リスト通りの品をそろえればそれで良いのか。安心してはいいか。対策の実効性を高めるヒントを日本防災士会県支部の清水上裕支部長(71)、荒屋敷武則副支部長(67)に聞いた。鍵を握るのは、頭。2人は「生き延びるために、考えて備えよう」と繰り返し訴える。



家族全員
無事です

江釣子7区自治防災会

安否札を掲げる清水上裕支部長

この被災家屋で1階はつぶれたが、2階は比較的壊れずに残った。地震も水害のように上階への垂直避難が有効ではないか。特に数分で津波が来る今回のようなケースでは、所に向かうのが基本だが、瞬時に家屋を倒壊させる強震と直後に来る津波の双方に対処するため、垂直避難もうまく取り入れるべきだ。

荒屋敷副支部長(同) 今回は夕方の地震だったが、深夜帯に発生す

る可能性を考えると、つぶれにくい2階に寝室を置く方が良いだろう。能登の被災地では、さびには強いが重いかわら屋根を乗せた古い木造家屋が目立つた。現在の耐震基準を満たしていない家も相当あつただろう。重く古い建物は地震に弱い。こうした地域は本県にも全国にもまだある。耐震補強が望ましいが、多額の費用をかけられないのも実情。自宅のある一角だけを柱や壁で補強し、シェルター化するのも手だ。

1畳分あれば十分。家族がそこに集まればとにかく圧死は避けられる。

訓練の実効性

東北大災害科学国際研究所の推計では能登半島地震の発生直後、石川県内4市町の市街地周辺で、標高10メートル以上の人流が急増した。大津波警報の発表直後から人流量が増え、反対に同10メートル未満では急減した。

清水上 住民の多くは、

発生直後にきちんと避難したのだろう。能登地方では近年、(昨年5月に震度6強が発生するなど)地震活動が活発化しており、備えの意識を高めていたとみられる。防災訓練の重要性を改めて感じる。

荒屋敷 訓練の実効性を高めたい。東日本大震災から時がたち、漫然と訓練を行うケースが目立つ。例えば学校。校庭に整列し「全員避難完了。異常なし」と

やっている。予定調和で滞りなく終える訓練では意味

が薄れる。課題発見型であるべきだ。子どもたちを過度に不安にさせてはならないが、訓練では想定外のトラブル、突發の事態に困惑することにこそ意味がある。課題を見つけ、対応を考え、次の訓練で検証するサイクルを何度も回すことだ。そもそも訓練は、防災の日や3月11日近辺に猛暑の夏にも大雪の冬にも起き、登校途中や遠足の最中にだつて発生する。それぞれ直面する問題は異なる。

訓練のバリエーションがほしい。

いざ災害が起ければ、先生も役所や消防の職員さえも、すぐには助けに来ない。われわれ住民と同様に被災するからだ。来ないのは怠慢ではなく、それが普通だ。発生直後の公助はないものと心得て、住民自ら避難所を開設し当座を生き抜く覚悟と準備が必要だ。例えば避難所が学校なら鍵や物資倉庫、配電盤やボイラ、特設公衆電話はどこにあるのか。そのレベルから情報共有し、具体的に対処する仕組みをつくる。よく考え、イメージを膨らませながら形にしていく。

清水上 地域も同じだ。現役世代は稼ぎ歩いていて、災害が起きててもすぐに帰つて来ない。実質的に地元を守るのはじいちゃん、はあちゃん、かあちゃん。だから私は「3ちゃん防災」を提唱している。限られた人員、世代でも防災に関する知識と実行力を高めてまちを守るのだ。災害対応の実践力を高める手法はさまざまある。まずは人命救助。柱の下敷きになった人を何の道具もなしに引っ張り出そうとしても、難し

